

## **Commission des échecs populaires**

Chers délégués,

Les membres de la Commission ont été en cette année 2010 au four et au moulin. C'est pourquoi ce rapport d'activités présente les principaux courants d'activités et renonce à l'exhaustivité.

### **De la commission**

L'activité des échecs populaires a été une nouvelle fois dynamique. Certains domaines ont été toutefois volontairement écartés. Ainsi, nous avons renoncé au programme FIDE d'actions scolaires pour ne pas disperser nos forces. Principales lignes d'actions :

- Définition du cadre, de la stratégie et des mesures opérationnelles
- Distribution de prix de reconnaissance à l'assemblée des délégués de 2011
- Contribution au site [www.schach.ch](http://www.schach.ch)
- Mise à disposition de moyens d'enseignement, de documents de promotion et de matériel de jeu.
- Coordination des activités de la « Maison des échecs » et du « Musée des échecs »
- Etablissement d'un catalogue d'idées pour la promotion des échecs féminins
- Obtention d'une première promesse de don pour le film de promotion prévu
- Soutien au « Programme cadre de la Mitropacup »
- Contacts avec les amis des échecs artistiques pour réaliser une rubrique dans un quotidien

### **Camps d'échecs : une participation croissante**

Les camps favorisent l'éclosion de la passion des échecs chez les enfants. De tels événements servent aussi à la formation continue des professeurs, au cumul d'expérience et à nourrir l'enthousiasme des parents.

- Le camp organisé pendant le championnat suisse individuel a confirmé l'expérience de 2009 : 87 personnes (compte tenu des accompagnants) l'ont vécu avec enthousiasme.
- Les camps de Genève et d'Argovie/Soleure ont eu un tel succès que l'on a dû refuser des inscriptions. Ces camps ont été soutenus selon les normes prévues. Pour plus d'informations à ce sujet, consulter les sites [www.schachlager.ch](http://www.schachlager.ch) et [www.fge-echecs.ch](http://www.fge-echecs.ch)
- Le camp de Suisse Centrale, par contre, a malheureusement dû être annulé pour cause de manque d'inscriptions.

### **Les échecs scolaires ont le vent en poupe**

Dans les écoles, l'utilisation du jeu d'échecs comme méthode complémentaire d'enseignement est toujours plus fréquente.

- La demande de matériel (brochures scolaires et moyens d'enseignement) est réjouissante.
- Les tests d'échecs ont été intensivement utilisés. Comme exemple, on peut citer les écoles de Balgrist et de Schaffhouse, qui stimulent leurs élèves les plus avancés avec des cours d'échecs.
- Avec la plateforme pour enseignants, c'est une collaboration de 4 ans qui débutera à la mi 2011. Nous valorisons le jeu d'échecs en tant qu'outil d'enseignement (cours à options, semaines hors cadre, cours facultatifs notamment). Si les pronostics sont atteints, un investissement de 10'000 francs induira un retour direct de 5000 francs (vente de supports d'enseignement). Les nouveaux amis des échecs ainsi obtenus valent certainement plus que cette ligne budgétaire. C'est pourquoi la commission a dépassé ici le budget prévu, en accord avec le Comité central.
- La brochure pour écoles, qui répond aux besoins du corps enseignant, sera l'objet d'une réédition financièrement neutre en 2011. Cela permettra à l'avenir de soutenir encore mieux le développement des échecs scolaires.
- L'école primaire de Däniken s'engagera dès cet été 2011 dans une expérience de plusieurs années. Des cours officiels seront dispensés. Nos remerciements s'adressent aux autorités, aux entraîneurs d'échecs locaux et au sponsor Leoni Studer SA. L'école de Herrliberg effectue également une expérience similaire. Ce sont là des élèves de 4ème primaire qui voient des cours d'échecs se substituer à une partie de leurs cours de math. En quelque sorte, « des mats au lieu des maths ».

### **La communication, clef du succès**

La « comm » doit être utilisée de manière ciblée pour être crédible.

- Parallèlement à la Revue suisse d'échecs et à la page internet de la fédération, des articles ont été publiés sur le site [www.schach.ch](http://www.schach.ch). La question des publications multilingues n'a pas encore été résolue.
- Une collaboration a été effectuée pour un article dans le journal « Coop », d'un tirage de 4,5 millions d'exemplaires. Il faut remercier ici les initiants : Betti Hildebrandt, Bea Johner et Werner Schmidt.
- Passionante était l'idée du soutien à une chanson sur le thème des échecs d'un groupe saint gallois. Malheureusement, le passage dans la finale du concours de l'Eurovision de la chanson n'a pas été obtenu.

- Des démarches moins spectaculaires jouent aussi un rôle indispensable, tel que ce salon de coiffure de Kehrsatz qui a décoré sa vitrine avec des pièces d'échecs.

### Soutien de projets, de clubs, de groupes de jeunes

La commission souligne le fait que les clubs améliorent d'autant plus leurs chances d'accueillir de nouveaux membres que leur présence médiatique est élevée.

- Diverses activités ont été soutenues, notamment Chess4Kids. Cette manifestation permet chaque année à une centaine de jeunes d'entrer, à un âge charnière, au contact avec le jeu d'échecs.
- La Mitropacup à Coire a été conseillée pour l'intégration de manifestations populaires. L'organisation a parfaitement su gérer la présence conjointe de seniors, de juniors et de l'élite des échecs.
- Entre autres, citons un soutien au groupes de jeunes d'Interlaken et de Chessflyers. La commission a ici pu soutenir l'organisation par des conseils.
- L'école de Muri, en Argovie, lance prochainement un programme de cours. Nos remarques à ce sujet ont été accueillies avec des remerciements.
- D'autres structures, comme Pro Senectute, ont fait appel à notre expérience.

### Statistiques

Le nombre de membres, malheureusement, a reculé. Les autres statistiques, toutefois, nous permettent d'être prudemment optimistes.

Thèmes	Objectif 2010	Résultat 2010	Objectif 2011
Membres FSE	-1%	-2.05% = mitigé	-0.5%
Tests d'échecs (Tests « Pion », « Tour », « Dames » et « Roi »)	+0.5%	+38% = super	+5%
Supports fournis de la « Méthode par étapes » et « école d'échecs »	+2%	-4.5% = mitigé	+2%
Demande de matériel pour tournois, cours	+0.1%	+0.3% = ok	+0.1%
Participants à des camps « échecs »	+5%	+54% = super	+5%
Distribution de flyers de la FSE	+2%	+2% = ok	+1%
www.schach.ch Mesure de la fréquentation, en points	+0.05	+0.3 = super	+0
Coûts en francs par intéressé (Activités FSE sans les camps)	5.00	5.07 = ok	5.00

### Buts

- A court terme, nous voulons croître dans les échecs scolaires, les activités des clubs ainsi que soutenir des camps; nous voulons distribuer des prix de reconnaissance et démarrer le programme de promotion des échecs féminins.
- A moyen terme, nous voulons mieux soutenir les clubs qui développent des efforts pour recruter de nouveaux membres. Une action « Schachshops » est prévue dans ce sens.
- A long terme, nous voulons gagner en visibilité à l'aide d'un film de promotion et d'un Musée des échecs.

### Conclusion

Je remercie tous les amis des échecs et les sponsors qui s'investissent dans les échecs par conviction. Ils permettent aux rêves de devenir réalité.

Présentez-vous plus activement en tant que membre d'un club d'échecs! Occupez-vous des échecs scolaires ! Fondez un groupe de jeunes, proposez des cours dans les homes pour personnes âgées , les entreprises, etc. Organisez des tournois d'un niveau adéquat pour de nouveaux membres, convainquez par une campagne de sensibilisation...

Les échecs sont si fantastiques qu'il serait égoïste de les garder juste pour nous!

Alexander Schiendorfer, responsable des échecs populaires